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营连日志特别关注

初冬时节，三峡库区道路两侧层

林尽染，风景如画。这天一大早，武

警湖北总队宜昌支队三峡船艇大队一

级警士长杨胜奎专程赶往新兵团，为

新兵授课。

这是老兵离队前的精彩一课。杨

胜奎年近 50，将于今年底满服役期。

近一个月来，他先后完成大队船艇维

修保养、党的二十届三中全会精神宣

讲、“三峡播火小分队”成员选拔帮

带等任务，工作干劲十足，根本看不

出他即将退休。

杨胜奎来自恩施大山深处，1994

年入伍成为一名船艇兵，三峡大坝建

成蓄水后，他又成为第一批守坝兵。

30 年来，他刻苦训练、努力钻研，至

今已掌握 20 多项船艇驾驶维修专业技

能，参与 50 余次重大任务，培养 158

名技术骨干，被评为武警部队第一届

“优秀警士”。

听说杨胜奎前来授课，新兵们充

满了期待，大家都想知道，一名战士

是如何把“兵”当精彩的。

“ 再 有 一 段 时 间 ， 我 就 要 离 队

了，还有一些心里话，想和大家交流

交流。”走上讲台，杨胜奎以朴实的

话语开场，围绕“难忘如山的恩情”

“难 忘 惊 险 的 瞬 间 ”“ 难 忘 陪 伴 的 夜

灯”三个主题娓娓道来。

“30 年前当兵体检，是我第一次

进 县 城 。 此 后 进 院 校 学 习 舰 船 机 电

专 业 ， 当 班 长 ， 光 荣 加 入 中 国 共 产

党 …… 组 织 对 于 我 ， 只 有 恩 情 。 20

年前走进三峡，至今 7 次面临去留抉

择 ， 多 次 拒 绝 地 方 的 高 薪 聘 请 ， 部

队对于我，更像是家。”

伴随老兵的深情讲述，电子显示

屏上滚动播放着一张张图片。当看到

杨胜奎宿舍的书柜满是图书时，新兵

们发出一阵赞叹。

学之愈深，行之愈坚。在总队不

少 官 兵 眼 中 ， 杨 胜 奎 出 了 名 的 爱 学

习。他一路追光播火，写下了 100 多

万字的读书笔记。

“ 我 始 终 坚 信 一 句 话 ， 不 怕 不

懂 不 会 ， 就 怕 不 学 不 干 。” 在 杨 胜

奎 看 来 ， 学 习 没 有 捷 径 可 走 ， 唯 有

发 扬 “ 挤 ” 和 “ 钻 ” 的 劲 头 。 当 兵

这 么 多 年 ， 他 注 重 向 “ 八 小 时 外 ”

要 学 问 ， 把 别 人 打 游 戏 、 刷 手 机 的

时 间 用 来 读 书 学 习 。 讲 台 上 ， 杨 胜

奎 建 议 新 战 友 努 力 养 成 这 样 的 习

惯 ， 不 当 “ 低 头 族 ”， 走 出 “ 一 人

一机一世界”。

“ 别 看 杨 班 长 平 时 笑 呵 呵 的 ，

但 在 学 习 这 件 事 上 ， 他 可 是 一 点 情

面 也 不 讲 。” 说 到 此 处 ， 坐 在 杨 胜

奎 身 边 的 一 级 上 士 于 红 杰 接 过 话

头 ， 回 忆 起 自 己 曾 经 因 为 偷 懒 ， 被

杨 胜 奎 关 在 机 舱 里 学 理 论 、 练 操 作

的过往。

于红杰是杨胜奎的“徒弟”，其

成长进步，与杨班长的倾心帮带、严

格要求密不可分。“班长最不愿看见

我们年轻同志虚度光阴、浪费时间，

他让我明白了‘一分耕耘一分收获’

‘ 星 光 不 负 赶 路 人 ’ 的 道 理 。” 说 到

“ 师 傅 ” 即 将 退 休 ， 于 红 杰 心 怀 感

激、满眼不舍。

进入互动交流环节，深有感触的

新战士与杨胜奎展开对话。

“杨班长，我想知道，您当兵 30

年，有没有遇到过害怕的事？”新兵

郭兴光的提问直截了当。今年秋，他

二次入伍，一直在思考如何把军旅生

涯过得更精彩。

“我最怕两件事，一是船启动不

了 ， 有 任 务 上 不 去 ； 二 是 船 停 不 下

来，生死就在一瞬。”杨胜奎讲起一

段段惊险经历：救援起火的滚装船、

将失控的千吨级清漂船拖离坝区核心

地带……他告诉郭兴光，只有平时学

得扎实、练得过硬，才能化险为夷、

不辱使命。

收 到 满 意 答 复 ， 郭 兴 光 似 有 所

悟。此时，杨胜奎又补充了一句，声

音有些颤抖：“我现在害怕的是，自

己无法真正面对离队那一天……”看

着老兵眼含泪光，全场掌声雷动。

授课结束了，杨胜奎和新兵们合

影留念。临别前，杨胜奎欣慰地说，

从这些年轻战士的脸上，他看到了自

己当初的样子。

左上图：杨胜奎正在给战友讲解

装备原理。 代士兵摄

武警宜昌支队一级警士长杨胜奎到新兵团传授经验—

老兵离队前的精彩一课
■郭鹏飞 刘鑫明

新闻前哨
右图：入冬后，新疆军区某团哈

桑边防连组织全线巡逻。图为巡逻

官兵为界碑描红。

滕玉金摄

前不久，海军某支队干部李厚山

执行任务归来，马上参加该支队举办

的“舰艇长之家”论坛，围绕如何加

强舰艇部队基础训练等问题，与战友

们分享最新收获。

说起“舰艇长之家”论坛，李厚

山坦言自己从中受益良多。一次，他

在执行某演训任务时，发现自己不太

适应新型作战指挥模式，无法达成预

期目标。

论坛上，李厚山把遇到的难题一

一说了出来。没想到，在场的多名指

挥员此前也有过相似困扰，他们帮李

厚山仔细分析原因，提出了具体的解

决办法。事后，李厚山将这些办法与

自 己 所 在 舰 艇 实 际 情 况 结 合 起 来 研

究，很快找到了破解方案，并在后续

训练中通过了检验。

练兵先练官。据了解，为帮助一

线指挥员提升能力素质，该支队开设

“舰艇长之家”论坛，每月举办一次，

每次围绕练兵备战中的短板瓶颈，组

织支队各级指挥员研讨会商，群策群

力破解难题。截至目前，该论坛已有

20 余项成果转化为战斗力。

今年以来，该支队依托大项演训

任务，组织舰艇指挥员研析现代海战

制胜机理、武器作战运用规律，并在

“舰艇长之家”论坛进行交流展示。这

个贯穿全年的研究课题，引发了一场

场“头脑风暴”。

前段时间，某舰在训练考核期间

遭遇“敌情”，各战位立即启动应急预

案。然而，还没等展开处置，他们就

接 到 “ 目 标 丢 失 ” 的 通 报 。 这 次 经

历，后来成了“舰艇长之家”论坛热

议的焦点。

“ 组 织 抗 击 过 度 倚 重 施 放 干 扰

弹，导致舰空弹、主炮系统的威力没

有第一时间发挥出来；战术规避机动

只考虑风向，忽略了警戒雷达搜索扇

面……”讨论交流中，该舰指挥员自

我亮丑，细数自己在组织指挥上出现

的失误。大家集思广益，深刻剖析现

行预案存在的问题，提出修改意见，

以防其他指挥员重蹈覆辙。

一 舰 教 训 ， 多 舰 镜 鉴 ； 一 方 收

获，多方受益。该支队领导介绍，下

一步他们将邀请兄弟部队的优秀指挥

员和院校专家加入到“舰艇长之家”

论 坛 中 来 ， 同 研 新 战 术 、 共 解 新 难

题，促进一线指挥员谋战研战水平有

效提升，推动支队练兵备战工作走深

走实。

北部战区海军某支队开设“舰艇长之家”论坛——

练兵先练官，集智解难题
■张靖威

前段时间，笔者在西藏军区某旅三

连采访，发现下士小杨的教育笔记本上

写着这么一段话：“不惧风浪、勇往直前，

才有机会到达梦想的彼岸。”在这段话旁

边，还画有一个表示“加油”的握拳手势。

教育笔记本上怎么会出现这样轻松

写意的内容？见我有些诧异，小杨解释

说，旅机关对官兵如何记教育笔记已不

作统一硬性规定，大家可以根据自己的

所学所悟，想写啥就写啥，字数、篇幅、格

式等均无限定。

最近一次教育课，讲的是二级上士

钱斌斌从普通一兵成长为训练尖兵，并

在比武场上摘金夺银的励志故事。小杨

听后深受鼓舞，于是就用自己的方式记

下当时的心境。

机关的改变从何而来？这还得从三

连干部刘琳的一次授课说起。

今年 6 月，刘琳到三连任职。为了

上好自己的第一堂课，他认真备课，制作

精美课件，连续几天加班至深夜。

课堂上，刘琳声情并茂地讲解理论

要点，时而旁征博引，时而拿身边人身边

事举例。台下的官兵一边听一边奋笔疾

书，笔记本上写得满满当当。刘琳见状

满心欢喜，以为大家入脑入心了。

一次训练间隙，刘琳询问官兵对那

堂课的感受。起初，一两个战士支支吾

吾，不知所云。刘琳以为这是个别现象，

没想到一圈问下来，没有一个人的回答

令他满意，甚至很多人直言对那堂课“已

经没有任何印象”。

只在笔记本上“留痕”，未在头脑里“留

迹”，谈何铸魂育人？调研中，官兵们反映

的一个问题引起刘琳深思：“当时大家光顾

着记笔记了，生怕漏掉这个、错过那个，而

对你具体讲了什么，并没有听进去。”

这让刘琳大为不解：上级早有明文

规定，要以实际成效检验思想政治教育

工作，不得把学习笔记、心得体会等作为

检查教育落实的依据，为啥大家记笔记

还如此“执着”呢？

经过进一步了解，真相浮出水面——

虽然机关检查时很少翻本子、考背记了，

但一些基层带兵人认为教育是一件严肃

的事，记教育笔记还是应该体现“郑重”

和“整齐划一”。

“说到底，这是一种惯性思维在作

祟。”该旅机关有关科室对此分析认为，

教育笔记记什么、怎么记，更多的是官兵

个人问题。当前，检查考评思想政治教

育成效的“指挥棒”已经改变，机关和基

层应该主动拥抱新变化，从那些不合时

宜的传统习惯中解脱出来。他们利用召

开恳谈会时机，要求各营连改进记教育

笔记的方式，提倡官兵记感悟式笔记、随

笔式笔记、总结式笔记，把上课时的主要

心思精力放在“听”和“悟”上。

受此启发，刘琳对自己的授课内容和

授课方式进行了调整，综合考虑官兵思想

实际、文化水平和接受能力，开展点餐式、

辨析式、恳谈式教育，让官兵人人上讲台、

当主角，增强教育的针对性和实效性。

一次教育课上，在讨论“正确对待苦

与累”话题时，刘琳分享了自己当年参加

军事考核失利而后成功逆袭的经历，鼓

励大家不要被一时的挫折打倒，立足岗

位精武强能。体能基础较差的上等兵汪

鹏河深感振奋，在笔记本上写下一句话：

“要想自己变强，先做‘拼命三郎’。”

这句话成了汪鹏河的座右铭。经过

一段时间的刻苦训练，他的体能成绩有了

显著提升，并把各课目达到“优秀”标准当

作下一个奋斗目标。“虽然那堂课上，汪鹏

河只记了很少的笔记，但从现实表现来

看，他确确实实听进去了。”刘琳说。
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下图：第 81 集团军某旅日前组

织强化训练，锤炼官兵实战技能。

图 为 侦 察 小 组 前 出 进 行 隐 蔽 侦

察。

牛朝帅摄

“3 号平板车捆绑操作受阻……”

前不久，在第 80 集团军某旅铁路

装载训练现场，某连二级军士长尹克君

接到情况通报，赶紧带上三角挡前出救

援，没一会儿工夫，就排除了故障。

据了解，为充分发挥官兵的聪明才

智，旅党委坚持训练难题破解问计于兵、

战法训法创新集智攻关，广泛开展军事

训练“金点子”征集活动，并协调厂家人

员和院校专家当“外脑”，提供技术支持，

使之形成革新成果并转化为战斗力。尹

克君使用的三角挡，就是其中之一。

“这些小发明、小创造看起来不起

眼，却能在演训中发挥大作用。”该旅领

导介绍，今年以来，官兵们重点围绕解决

装备使用、管理、维修等方面存在的突出

问题，提出了很多切实可行、实在管用的

意见建议。如今，经过大家的共同努力，

一些“金点子”已经结出“金果子”：大型

车辆伪装装置、行走马达分解工装、免排

气电动制动液加注及回收系统……这 10

多项成果中，有的已经获得国家知识产

权实用新型专利证书，并通过实践检验。

第 80 集团军某旅充分发挥官兵聪明才智——

“金点子”结出“金果子”
■宋福仪 李 彦


